

# EL ADELANTADO DE SEGOVIA

## Diario de información y de intereses generales y locales

Segovia, mes, 1 peseta.—Fuera, trimestre, 3, 50

Director: Rufino Cano de Rueda

Administración: 1  
Isabel la Católica, número 8,  
Redacción e Imprenta:  
San Agustín, núm. 7

Apartado núm. 11

SERVICIO ESPECIAL TELEGRÁFICO Y TELEFÓNICO.—MERCADOS.—PUBLICIDAD

Teléfono núm. 25

### DE INTERÉS LOCAL

## Salvando una tradición

Este año corresponde celebrar la fiesta tradicional de la Catorceña a la extinguida parroquia de San Facundo.

Si no nos es infiel la memoria, hace ya algunos años tomó el Ayuntamiento un buen acuerdo, el de perpetuar con un sencillo obelisco de piedra el recuerdo de las Catorceñas, colocando el monumento en el terreno en que estuvo emplazada la iglesia de San Facundo, que fué el origen de esta hermosa tradición segoviana.

Si entonces el Ayuntamiento no realizó el acuerdo, fué debido a que no contaba con recursos para ello; pero hoy las circunstancias han variado, el erario municipal puede desprenderse de un puñado de pesetas sin grave detrimento, teniendo en cuenta el poco coste que representa la erección del obelisco; y los feligreses de la suprimida parroquia de San Facundo, no han de negar su concurso a una obra que, además de favorecer el ornato de la Capital, tanto había de contribuir a avivar el recuerdo de aquella tradición.

A esta obra seguramente no faltaría el óbolo por modesto que fuera, de cuantos sienten el amor a Segovia y a sus glorias pasadas.

Se ve, pues, que para una empresa de tan poco coste hay elementos sobrados que pueden llevarla a feliz término sin dificultad alguna.

No sería verdaderamente sensible que se desaprovecharan tan favorables circunstancias, y que no pasara de platónico proyecto, lo que puede y debe ser una pronta realidad?

Al Ayuntamiento corresponde en primer término hacer efectivo este anhelo de la opinión segoviana.

Poco falta para la época de la celebración de la Catorceña; pero el empeño no es arduo, y una buena voluntad y una acertada gestión pueden hacer el milagro de que en breve plazo se alce en la plazuela de San Facundo, ese modesto obelisco que recuerde una de las páginas más interesantes de la historia de Segovia.

## Pronósticos del tiempo

TERCERA DECENA DE JULIO  
El lunes 20, será mejor el estado atmosférico general de la Península, pues los centros de baja presión del Báltico y del Mediterráneo superior apenas ejercerán influencias en nuestras regiones, como no sea en el N. y N. E.  
Un cambio atmosférico importante se iniciará el martes 21, y será producido por una depresión que llegará a Irlanda y por otro centro de perturbación aérea que se formará en el N. O. de la Península. Se desarrollarán lluvias y tormentas en nuestras re-

giones, especialmente desde el N. O. y N. hasta las centrales, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

La depresión de Irlanda pasará el miércoles 22 por el N. y centro de Francia, y el núcleo de fuerzas del N. O. penetrará en la Península, situándose entre las Castillas y produciendo tormentas, particularmente desde el Cantábrico, por el Centro, al Mediterráneo, con vientos del tercero al cuarto cuadrante.

El jueves 23 estará en el centro de Europa la depresión de Francia, y el núcleo de fuerzas de las Castillas y Aragón habrá pasado al Mediterráneo. Mejorará un tanto la situación general, pero todavía se producirán lluvias y tormentas, principalmente en las regiones próximas al Mediterráneo y en el N. O.

El viernes 24 habrá depresiones en el mar Báltico, en Irlanda y en el golfo de Génova. Estos elementos perturbadores causarán en la Península algunas lluvias y tormentas, particularmente en el N. O. y N. E., con vientos de entre S. O. y N. O.

El sábado 25 actuarán depresiones en el N. de Escocia y en el N. O. de Francia, y ocasionarán algunas lluvias y tormentas, especialmente en la mitad septentrional, con vientos del tercero al cuarto cuadrante.

La depresión de Escocia se hallará el domingo 26 en el mar del Norte y Dinamarca, y la del N. O. de Francia estará en el Mediterráneo. Seguirán registrándose algunas lluvias y tormentas en nuestras regiones principalmente desde el Cantábrico, por el Centro, al Mediterráneo, con vientos de entre S. O. y N. O.

El lunes 27 estarán las depresiones del día anterior en el mar Báltico y en el golfo de Génova, respectivamente. Irá mejorando el estado atmosférico general de la Península, pues solamente se sentirá un tanto en las regiones del Mediterráneo y del Cantábrico la acción de las referidas depresiones.

El martes 28 dominará el buen tiempo en nuestras regiones.

Del 29 al 30 se producirán algunas lluvias y tormentas en la mitad septentrional, debido a los núcleos de fuerzas que habrá en el Cantábrico y en el golfo de León.

El viernes 31 quedará un mínimo barométrico en el golfo de Génova y en Italia, y su influencia solamente será algo sensible en el N. y N. E. de España.

SFELJOON.

## La semana en la Bolsa

(De nuestro servicio especial)

El verano y la falta de noticias de París, por no haber habido sesiones en aquella bolsa, el lunes y el martes con motivo de las fiestas del 14 de Julio, determinaron la pesadez y absoluta carencia de negocios que se observó en nuestro mercado bursátil durante toda la semana.

Por otra parte el temor de que ocurrieran acontecimientos políticos de extraordinaria importancia, ha contribuido a mantener la pesadez y la paralización de los negocios.

Los corcos siguieron patinando sobre el mismo terreno, sin establecer notables diferencias en sentido de alza ó de baja.

En la sesión del viernes, hubo alguna mayor desanimación con respecto a la Deuda reguladora, pero el resto del mercado mantuvo su normalidad. Las incidencias parlamentarias, los desahucios del ministro de Hacienda en la cuestión de la moneda y los rumores de crisis acentuados a última hora a consecuencia de la capitulación del gobierno con las oposiciones, apenas han producido algún movimiento en la Bolsa.

El Interior a fin de mes se ha mantenido con firmeza entre los cambios de 83'70 y 83'60, cerrando cotizado el primero de estos tipos pero con muy insignificantes transacciones.

El Contado en partida oscila entre 83'45 y 50, reduciendo a 5 céntimos la doble diferencia con la liquidación. Último precio, 83'50. Los títulos pequeños se cotizan a 85.

El amortizable viejo se sostiene con los cambios de 101'65 y 70, según las series, y al fin cierra ganando 20 céntimos, con la cotización de 101'90 a 95.

El de la nueva emisión se pega en Madrid a 87'85 y en Barcelona a 88'5.

El Banco de España ha oscilado entre 451 y 450, consiguiendo dar un nuevo avance el viernes hasta 452, para volver al primero de los cam-

bios indicados en la sesión del sábado.

El resto de los valores bancarios sostienen con escasas diferencias los precios de la semana precedente, cotizándose las acciones del Hipotecario a 220; el Hispano americano, a 542; el de Castilla a 102, y el del Río de la Plata a 408. La única variación la ofrece el Español de Crédito, elevándose de 112 a 111.

Las azucareras apenas dan señales de vida cotizando una pequeña partida al contado; en preferentes a 101'75 y en ordinarias a 39. Las obligaciones quedan al cambio de 103'75.

Los tabacos cotizábanse a 397'50, y después de aflojar algo en la sesión del miércoles, perdieron en la siguiente dos puntos, con motivo de las perturbaciones ocasionadas por la R. O. acerca de los dueros sevillanos. Después ha continuado rápidamente el movimiento ascensional hasta quedar al cambio de 402.

Los francos han continuado acentuando la tendencia alcista desde 12'85 a 13'80 último cambio.

Las libras a 28'36.

En París el Exterior español, ha mantenido su cotización dentro del estrecho margen de 96'30 a 40, cerrando al primero de estos cambios.

JOSÉ M.º DE AREVALO.

## Noticias militares

Cruces

Al teniente coronel de Artillería don Bernardino Aguado Muñoz y Fernández Grande, y al comandante de la misma arma, don Luis Maza Altad, se les ha concedido la cruz de segunda clase del Mérito Militar con distintivo blanco.

Remesa de material

El parque reg. ojal de Madrid enviará dos carros de trinchera modelo 1890, a este parque central de Artillería; y a él serán también remesadas de la fábrica de Toledo, 300 cajas de cartón con sus precintos, para empaque de cartuchería Mauser.

Antigüedades

Las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho desde 1.º del actual, al abono de los sueldos de coronel, teniente coronel, comandante y capitán, en los casos y condiciones que determina el artículo 3.º transitorio del reglamento de ascensos en tiempo de paz y disposiciones posteriores para su aplicación, son las siguientes: 12 de Marzo de 1897, para los tenientes coroneles; 6 de Octubre de 1896, para los comandantes; 26 de Noviembre de 1895, para los capitanes, y 20 de Febrero de 1895, para los primeros tenientes.

## Impresión política

Para todos los gustos

Salta la liebre allí donde menos se piensa.

Todavía no hace diez días las oposiciones continuaban su exaltada campaña contra el proyecto de Administración local y parecían resueltas a impedir su avance parlamentario, aunque hubieran para ello de luchar con los rigores del estilo.

Pero de pronto la galerna se aquietó, el viento huracanado se convirtió en blanda y agradable brisa, las oposiciones parecieron convencidas por una proposición del señor Cambó; el señor Maura deja caer como si nada hiciera la palabra «vacaciones» y ante la perspectiva de un verano tranquilo las lanzas se vuelven cañas y obstruccionistas y solucionistas brincan de gozo como estudiantes de cortos años a quienes se releva de la odiosa tarea de aprender lo incomprendible.

La fuerza de la razón no fué suficiente para el triunfo; se ha necesitado que en su favor venga la fuerza canicular. Ante estos dos elementos, combinados hábilmente por la diplomacia del señor Maura, se ha rendido el dios Exito. Las oposiciones están disueltas a aprobar todo el proyecto en la parte referente a los municipios. Lo demás tiene poco que decir; por si tuviera, está recelante la promesa de no tomar a mal la prolongación de las horas de discusión durante el otoño.

El triunfo obtenido por el señor

Maura ha sido ruidoso. Los periódicos más radicales, incluso «España Nueva», así lo reconocen.

En cambio los partidarios de la crisis van a concluir por acertar. Alguna vez había de ser.

Se nota en estos momentos cierta agitación indicadora de próximos acontecimientos en el seno del Gabinete.

El señor Maura tendrá que presindir pronto de algún ministro y quizá esta medida se produzca antes de lo que se piensa.

Llueve, pues, a gusto de todos.

## NOTAS DE LA GRANJA

(POR CORREO)

San Ildefonso 19.—La colonia veraniega, ya bastante numerosa, comienza a organizar las acostumbradas excursiones a los alrededores.

Ayer se verificó una, muy divertida, al Monasterio de El Pualar, montando los excursionistas en blases.

De la caravana formaban parte las bellas hijas de los condes de Amodóvar; el coronel Elorriaga y su hijo Luis, recién ascendido a segundo teniente alumno de Artillería; el secretario particular de S. M., don Emilio Torres, cuyos padres han llegado esta mañana para pasar aquí unos días, y un hijo de la marquesa de Valdeolmos.

Todos los expedicionarios se muestran satisfechísimos de la excursión.

## EL DIA DE AYER

A las diez oyeron misa los Reyes en su oratorio de Palacio.

Ofició el abad de la Colegiata.

Después pasearon por los jardines.

—Han llegado el duque de San Pedro, el marqués de Viana y el conde de Grove.

A merzaban en Palacio.

—La salida del R y para San Sebastián dependerá de las noticias que se reciban en Palacio sobre el estado del mar.

Las hasta ahora recibidas son poco propicias para las proyectadas regatas.

Los Reyes dieron esta tarde un largo paseo en el nuevo automóvil de la Reina.

Regresaron a Palacio a las seis y media, y como la tarde estaba fría y despacible, no volvió a salir el Rey.

—Con el doctor Hightanes, su esposa y la hermana de éste, vino esta tarde el ministro de Marina.

Permaneció aquí poco tiempo, sin apearse del automóvil ni hablar de política.

Los excursionistas salieron minutos después para tomar el té en San Rafael.

—Habiendo manifestado S. M. el Rey deseos de almorzar un día con la oficialidad del batallón de Berberro, aquí de guarnición, se ha señalado para ello la fecha del 22.

En el almuerzo se utilizará el servicio de campaña que ordinariamente usan los oficiales.

## Instrucción pública

Acta de exámenes

Los Alcaldes de los pueblos de Zarzuela del Monte, Migueláñez Cabezuela, Linares, Matabuena, Pradales y Segovia, remiten las actas de los exámenes verificados en dichas escuelas.

Nóminas

Los Habilitados de los maestros del Magisterio de Instrucción primaria de los cinco partidos de Segovia, Oquellar, Riaza, Sepúlveda y Santa María de Nieva, remiten las nóminas del personal de dichos partidos, correspondientes al mes actual.

Pensión

Se ha concedido la pensión anual de 17,32 pesetas a doña Benilde Buitrago, como viuda de don Benigno Luengo, maestro que fué de Miguel Ibáñez.

## La Infanta Isabel en Pamplona

Pamplona 19.—A las cuatro y veinte, en el preciso momento en que caía una lluvia verdaderamente torrencial, llegó la Infanta doña Isabel.

El alcalde cumplimentó a S. A. y la ofreció las llaves de la ciudad.

La Infanta descendió del automóvil en que ha hecho el viaje, y después de saludar afectuosamente a todas las autoridades y a las Comisiones que acudieron a recibirle, subió a un carruaje, acompañada de la marquesa de Nájera, del alcalde y del presidente de la diputación.

Al estribo iba, a caballo, el general Quijada.

Su Alteza entró en la ciudad entre grandes vivas y entusiastas aclamaciones.

Todas las casas de la carrera estaban engalanadas.

Dirigióse directamente a la Catedral, donde la esperaban los obispos de Madrid y de Pamplona, y el Obispo.

Cantóse una solemne Salve, y después marchó S. A. al hotel.

En cuanto llegó dispuso que se retiraran las tropas encargadas de dar la guardia durante su estancia allí.

## Consejo de ministros

El sábado, después de la sesión de Cortes, hubo Consejo de ministros, que terminó a las diez.

En el Consejo fué autorizado el Sr. Sánchez Bustillo, para redactar y presentar un proyecto de ley sobre recogida de la moneda clandestina.

El Consejo aprobó varios expedientes de Gracia y Justicia.

Después trató de la fórmula para la suspensión de sesiones, creyéndose que resolvieron esperar al Sr. Dato.

Y por último convinieron los ministros en reunirse otra vez en Consejo hoy lunes.

## Atentado a un príncipe

Viena 19.—El archiduque Reniero, primo del emperador Francisco José, ha sido objeto en Grund, de una tentativa de asesinato.

Paseaba en coche por dicha población, cuando un individuo, al parecer en completo estado alcohólico, se lanzó hacia el carruaje, llevando en la mano un cuchillo.

Los servidores del archiduque se apoderaron a tiempo, arrojándose sobre el criminal, a quien desarmaron entregándole a los gendarmes.

AGUILAFUENTE

## UN BAUTIZO

Ha recibido las aguas bautismales una preciosa niña del conocido propietario de este pueblo don Segundo Herrero.

Impuso a la neófito los nombres de Beatriz Laureana Manuela y Dominica, el ilustrado párroco don Lucas Rodríguez, quien lo apadrinada por la simpática y bella señorita Dominica Barrojo, de Madrid, que se encuentra en esta veraneando con su familia, y el joven estudiante don Manuel García, hijo de la acudada propietaria doña Florencia Rico. Acabada la ceremonia se encaminó la comitiva a casa del señor Herrero donde todos los invitados falmos obsequiados espléndidamente.

El gentío fué numeroso; la madrina tiró infinidad de dulces, é hizo varias distribuciones de raciones de queso y pan según costumbre y del mismo modo obró el padrino, repartiendo con profusión ricos habanos.

Entre la representación del sexo bello que asistió a esta fiesta de familia, recordamos a las señoras y señoritas, doña Beatriz Gómez, doña María Antonia Pedrazuela, doña Fernanda Gutiérrez y doña Florencia Rico; la enoatadora hija de esta Purita García, la simpática Pasa Herrero, Pasa Escolar, Ignacia y Virginia García, Felisa Trappero, más Herrero, Soledad Macías, Egdunia Masa, Amparo Barrojo y otras muchas.

Reciban los padres de la recién nacida, nuestra enhorabuena.

Romualdo García Adrados.

18-7-1908.



En el cuartel de la Guardia civil

## SUCESO TRÁGICO

Un guardia muerto

Hoy, á las once de la mañana, en el cuartel donde se halla alojada la Guardia civil, se ha desarrollado un trágico suceso.

Según noticias recogidas del rumor público, parece ser que en la sala de armas de dicho cuartel, se encontraban dos individuos de ten benemérito instituto, dedicados á la limpieza del revólver reglamentario, el uno, perteneciente á la sección de caballería, apellidado Carabajo, y el otro, llamado Félix Moslares, entregado al cuidado y aseo de su persona.

En esta situación, el mencionado guardia de caballería, tuvo la desgracia de que se le disparara el revólver, yendo á alojarse el proyectil en la parte posterior de la cabeza del infortunado Félix Moslares, el cual cayó mortalmente herido.

Al verle su compañero caer al suelo, fué aquél víctima de un ataque.

Inmediatamente, acudieron cuantos individuos se hallaban en la mencionada sala de armas, donde yacía tendido en un charco de sangre el cuerpo del desdichado guardia.

Este era natural de Frómista (Palencia) y de estado soltero, siendo muy querido de sus jefes por su intachable conducta.

También parece ser que el autor de la desgracia gozaba de muy buenos antecedentes.

Entre uno y otro guardia existían las más cordiales relaciones de amistad.

El guardia Carabajo está consternadoísimo.

Tan triste suceso, ha impresionado grandemente á la opinión segoviana.

## Detención de un estafador

En un periódico madrileño de ayer, encontramos la siguiente noticia:

«La esposa de un individuo que hace poco tiempo fué condenado como complicado en un robo cometido en la sucursal del Banco de España en Segovia, comenzó hace unos días á recibir cartas, en las que un sujeto domiciliado en Madrid le pedía algún dinero, amenazándole de no hacerlo, con revelaciones que podrían perjudicar al matrimonio y además con decir el lugar donde estaba oculto el producto del robo.

Las cartas fueron entregadas á la policía, y ésta, sospechando que su autor debió también tener intervención en el suceso de Segovia, ó por lo menos ser un estafador, dió cuenta al juzgado, quien ordenó la detención del sujeto en cuestión y el registro de su domicilio, situado en la calle de Peligros.

Ambas cosas se realizaron ayer. Ignoramos el nombre del sujeto á que hace referencia nuestro colega madrileño.

## SUETOS

En El Espinar ha fallecido el Secretario de aquel Ayuntamiento don Daniel Ortega.

Era el finado un celoso y activo funcionario, y un cumplido caballero, habiendo sido esta muerte muy sentida entre los numerosos amigos del Sr. Ortega, que sabían apreciar sus excelentes condiciones de carácter.

Á la atribulada familia, enviamos nuestro pésame por pérdida tan dolorosa é irreparable.

### El verano

Han llegado en estos últimos días al Espinar, la marquesa viuda de Ballamir y familia; el marqués de Alonso Martínez con sus hijos, y el reputado doctor don Luis González Bravo.

Ha dado á luz con toda felicidad una robusta y hermosa niña, la esposa de nuestro querido peleano y amigo, el director de «El Globo», don Martín Lorenzo Corta, á quien con tal motivo felicitamos.

### Intereses cobrados

Las gestiones practicadas por el señor Alcalde en Madrid, acerca del cobro de los intereses adeudados á la comunidad y tierra de Segovia, han dado un feliz resultado, ingresando esta mañana en las cajas del

Municipio, la cantidad de 13.165 pesetas con 97 céntimos, adeudado durante los años 1861 al 86.

Ha entrado en período de franca convalecencia en la enfermedad que ha sufrido estos últimos días, la distinguida señora de don Rafael Jiménez.

Á este y á los padres de aquélla, señores de Salcedo, expresamos nuestra satisfacción por el restablecimiento de la enferma.

### Detención de un sujeto

Ha sido detenido por la guardia civil de esta capital, y puesto á disposición del juez de instrucción de la misma, un sujeto domiciliado en esta población, llamado Jesús Gómez Olgueras, de 27 años de edad, y de oficio jornalero, por el delito de estafa al vecino de Cerezo de Arriba, Agustín Huerta García, en ocasión en que se encontraba éste en el ferriol de ganados, que tuvo lugar el mes pasado, con motivo de las ferias de San Juan.

Parece ser que el llamado Jesús Gómez, manifestó al Agustín, que por la cantidad de 100 pesetas, se comprometía á averiguar el paradero de una caballería que aquél había perdido y que mediante la entrega de aquella cantidad, éi se comprometía á entregársela.

VINOS FINOS de  
**Jerez, Sanlúcar y Montilla**  
**«S. TENORIO»**  
PUERTO DE SANTA MARIA  
JEREZ DE LA FRONTERA  
REPRESENTANTE EN SEGOVIA  
**D. Maximino Alvarez**  
GASCOS, 11

### Registro de minas

El vecino de Vegas de Matute, don Domingo Hernández Gómez, ha registrado una mina de mineral de hierro, con el nombre de «Los tres amigos», en término de El Espinar y sitio llamado «Cerro del Estepar».

### Movimiento de viajeros

Ha llegado á Segovia donde pasará una breve temporada, la distinguida esposa del primer teniente de la Guardia civil, de la Maera de Turégano, don Gregorio Mañas.

Han visitado nuestra redacción nuestros buenos amigos don Claudio Monedero, don Vicente Remondo y don Agapito Martín, de Sanguillo; don Cándido Lauroba, de Cabezas; don Gregorio Arranz y don Mariano Gómez, de Fuente el Omo de Fuentes.

Han llegado á esta capital y se hospedan en el Hotel del Comercio, los señores don Manuel Castillo, don José Barza, doña María de la Torre, don Daniel Sesé y don Enrique Moreno.

### Procesión

Ayer tarde se hizo la procesión de la Virgen del Carmen, de la capilla de su nombre, haciendo la carrera de costumbre.

A pesar de lo despacible del tiempo, un público numeroso se agolpaba en las calles al paso de la procesión.

### El tiempo

No recordamos un verano, como el actual.

Sobre los calores propios de la estación, dominan las bajas temperaturas, pudiendo señalarse el día de ayer como uno de los más despacibles del año.

Reinó fuerte viento del Norte y al caer la tarde se sentía verdadero frío.

La máxima de ayer fué de 25 grados; y la mínima de 6, como en invierno!

Hoy el tiempo parece que tiende á mejorar, habiendo subido algo el barómetro.

### Fonógrafo universal

Voz clara y potente. Cosa inencontrable, no viéndolo.

Precio, 35 pesetas.  
De venta en la relojería de J. Moroz, Isabel la Católica, 5.

### Vacantes

Lo están las plazas de Secretario y Secretario suplente del Juzgado municipal de Sanguilla, las cuales podrán solicitarse en plazo de 15 días á contar desde hoy.

### Denuncias

Han sido denunciados por la guardia civil de Segovia, la Pradera y Boeguilles, ante los juzgados municipales respectivos, varios vecinos de Perorrubio, Cerecedilla, Aldeonte,

Olmillo y Barbolla, por pastoreo abusivo.

También ha sido denunciado por causar daños con una caballería en un terreno dedicado al cultivo, un vecino del pueblo de Oarubia.

### Agente ejecutivo

Por el arrendatario de la Agencia ejecutiva de Pósitos en España, ha sido nombrado don Federico Genovés Bernal, Agente ejecutivo para varios pueblos de esta provincia, con objeto de hacer efectivos los créditos que se hallan pendientes en los Establecimientos respectivos.

### Casa de socorro

Han sido asistidos:  
El niño Fernando Sánchez, de cuatro años, de una herida contusa en la región frontal.

Juan Angel Aragoneser, de 17 años, de una herida punzante en la región superior derecha; y Antonio Martín, de 32 años, de dos heridas contusas, una en el dedo medio y otra en el anular de la mano derecha.

### Juzgado Municipal

#### Registro civil

Se han inscripto los nacimientos de Federico Alvarez Lobo y Ana Ruano Ruiz.

Defunciones, ninguna.

Cura el estómago é intestinos el *Élixir Vida Estomacal* del Dr. Sacristán.

De venta en todas las farmacias.

#### Denuncias

Han sido denunciados á la Alcaldía tres sujetos de esta capital, por infracción de las ordenanzas municipales.

### «Gala de Segovia»

Se ha puesto á la venta la obra «Segovia» ensayo de una crítica artística de sus monumentos, con un compendio de su historia y notas útiles al viajero; lujosamente editada é ilustrada con 150 grabados y cuatro planos itinerarios; texto en papel couché, encuadernada con cubiertas de papel pergamino, impresa en seis colores; reproducción de un dibujo de D. Daniel Zuloaga, al precio de 7'50.

Los pedidos á la Imprenta y Librería de Antonio San Martín.—Juan Bravo, 44 y 46.

## Alcance de Madrid

(Por teléfono) 5 tarde.

### Consejo

Desde las nueve hasta la una y media han estado reunidos los ministros en Consejo.

Han aprobado un proyecto de ley que hoy se leerá en las Cortes, proponiendo la recogida de una parte proporcional de la moneda ilegal en curso.

La que tenga 900 milésimas y sea recogida, será reacuñada y esta plata se sustituirá por otra.

Respecto á este asunto se prepara otro proyecto de ley, cuyos términos no se han hecho públicos.

Se aprobaron varios expedientes del ramo de Guerra.

El marqués de Figueroa presentó un proyecto de ley sobre quiebras y suspensión de pagos de sociedades anónimas.

También se aprobó el proyecto de obras en los penales de Zaragoza y Alcalá de Henares.

Se cambiaron impresiones sobre la situación de los debates en el proyecto de régimen local.

Pasado mañana se celebrará un nuevo consejo.

### La Lotería

En el sorteo verificado hoy, han correspondido los siguientes números:

Primero, 32.841, expendido en Burgos.

Segundo, 26.201, id. en Palma de Mallorca.

Y tercero, 21.753, id. en Madrid.

### De Marruecos

Las noticias oficiales que hay de Marruecos, son completamente satisfactorias.

### No hay desavenencias

Ha negado el ministro de la Gobernación que existan desavenencias entre los ministros.

### La hacienda municipal

Antes de la sesión del Congreso, los señores Riu y Cambó han entregado al señor Maura la fórmula acordada por las minorías para los artículos 173 y 174, del proyecto de Administración en lo que se refiere á la hacienda municipal.

Si la aprueba el señor Maura, hoy mismo se dará cuenta de ella en la sesión.

### Congreso

El señor Maura propone que se ponga el nombre del teniente Ruiz, al lado de los de Daoiz y Velarde, en la lápida que existe en el Congreso.

Así se acuerda.

El señor Morote cree que las Cámaras españolas deben dirigir un mensaje de gratitud al pueblo de Habana por la cariñosa acogida que ha hecho á nuestra corbeta «Nautilus».

El señor Maura hace suyo este ruego y á éi se asocian los señores Moret y Canalejas.

Así queda acordado.

El señor Moret formula dos ruegos, uno referente á la protección á la industria nacional.

El señor Rosales (don Martín) dirige algunos cargos al ministro de la Gobernación por la suelta de postes telegráficos.

Sigue la sesión.

### Senado

El señor Peris Mancheta pide á la Cámara consigne en acta un voto de gracias al pueblo de la Habana, por el recibimiento hecho á la «Nautilus».

Se asocian á esta petición los Sres. Allendesalazar, Diaz Moren y Sardá, y queda consignado este mensaje de gratitud.

### El terrorismo en

#### Cataluña

En Poble de Segur (Lérida) ha sido descubierta una fabrica clandestina de explosivos.

Hoy tres detenidos que han sido trasladados á Tremps.

Este descubrimiento le ha hecho un recaudador de contribuciones, que fué en Poble de Segur á visitar á un amigo, y se le encontró con una bomba en la mano, de las que se dedicaban á fabricar.

Ya antes un herrero del pueblo había dado aviso de estos trabajos, por confidencias que se le habían hecho.

### Viaje de la Infanta

Dicen de Pamplona que la Infanta Isabel, visitó esta mañana la Catedral y la parroquia de San Saturnino.

Á las tres se celebrará en su obsequio un almuerzo, y á las cinco visitará el Ayuntamiento, donde se la ofrecerá un lunch.

Después visitará los asilos.

Mañana irá á Roncesvalles.

### BOLSA

#### COTIZACIÓN DE HOY

Interior	88'45
Amortizable al 5 por 100	101'85
Acciones del Banco	450 00
Acciones de Tabacos	402'00

#### CAMBIOS

París á la vista	12'95
Londres á la vista	28'27

### GUERRA.

## La Corte en La Granja

(POR TELÉFONO)

San Pdefonso, 20-5 tarde.

### Paseo de la Real familia

Esta mañana ha estado paseando por los jardines de Palacio, S. M. el Rey y su augusta esposa la Reina Victoria.

También se encontraban dando su acostumbrado paseo, el príncipe de Asturias y el infante D. Jaime.

### Generosidad del Rey

El Rey está examinando la lista de los mayores damnificados con motivo de la horrosa tragedia ocurrida días pasados en el mar Cantábrico, á fin de acudir en socorro de las familias de las víctimas.

### Paseo en coche

Esta tarde dará su cotidiano paseo en coche de mulas por los alrededores de la población, S. A. el Príncipe de Asturias.

### El Rey á San Sebastian

Se asegura que esta tarde á las siete se dirigirá S. M. el Rey á la estación de Villalba, con objeto de tomar el sudexpreso que le ha de conducir á San Sebastian.

Regresará á La Granja el día 22.

### Llegada de Kuindelán

En el rápido de hoy ha llegado el intrépido aeronauta y capitán de ingenieros Sr. Kuindelán, con objeto de dar personalmente las gracias á S. M. por la condecoración que ha tenido á bien concederle.

El señor Kuindelán ha sido invitado á almorzar en Palacio.

### En automóvil

Esta tarde dará un paseo por las afueras de la población en automóvil S. M. el Rey, acompañado de su augusta esposa.

FABRA

## NITRATO DE SOSA

como abono químico

Para informes gratuitos sobre su aplicación dirigirse á don Juan Gavilán, Delegado en España del Permanent Nitrate Committee, Jovellanos, 5, Madrid.

## A las señoras

La discípula de la de Pagés, ofrece su casa y servicios profesionales, Puente de Muerte y Vida, 16.  
Hace postizos ondulados y riza medias guirnalda á 25 céntimos.

## Edicto

Por acuerdo del Consejo de familia de la incapaz doña Benita Aparicio Sierra, se venden en pública y extrajudicial subasta, que tendrá lugar el día treinta del corriente mes y hora á las once de su mañana, en la Notaría de don Anjel de Arce, veintinueve fincas rústicas, radicantes en término de San Cristóbal de la Vega, de esta provincia.

El título de propiedad y pliego de condiciones, están de manifiesto en el despacho del procurador don Santiago Páramo.

## Ama de cria

Se desea soltera con buenas condiciones de lactancia para criar en casa de los padres.

Dirigirse á la calle Cervantes, 31 y 33, Santería.

## Anuario del Comercio

De la nueva edición que acaba de publicarse, se vende uno muy barato.

Se informará en esta Administración.



# PAGINA LITERARIA DE EL ADELANTADO DE SEGOVIA

20 Julio 1908.

Director: JOSÉ RODAO

## DE LUNES Á LUNES

El duro en baja

Es horroroso eso de que tenga uno un duro en el bolsillo y de buenas á primeras dicte un ministro una Real orden, disponiendo que el duro no es tal duro y que á todo tirar podrá valer unas dos pesetas.

Por ese sistema inconcebible, otro día se va á levantar de mal temple cualquier consejero de la Corona y va á disponer en la «Gaceta» que todos los que han cumplido los treinta años vuelvan al período de la lactancia, concediéndoles un tiempo prudencial para buscar nodriza.

Lo de los duros nos ha llegado á lo vivo y muchos no hemos expresado más ostensiblemente nuestra indignación, porque con la mayoría de los bolsillos de los españoles no rezaba la Real orden del señor Sánchez Bustillos. Para esos la indignación ha sido una indignación de tres ó cuatro pesetas, á lo sumo. Á mí, por rara casualidad, la Real orden del ministro de Hacienda me sorprendió con un solo duro, al que acompañaban unos cuantos perros chicos y grandes.

Mi primer movimiento fué de duda. Saqué el duro y me pregunté: ¿Será ó no sevillano? ¿Pasará ó no pasará?

Y como presumía, no pasó... de la noche, porque tuve necesidad de cambiarle para comprar una cajetilla de cuarenta y cinco.

Pero si llega á resultar sevillano y la estanquera me lo rechaza... hago una barbaridad, ya que no me hubiera sido posible hacer otro duro que es, por lo visto, lo que suele ser más tolerable por los gobiernos.

Como es natural, todo el que tiene en el bolsillo del chaleco de cinco pesetas para arriba, ha puesto el grito en el cielo y en Madrid se han registrado algunos incidentes y hasta algunas descabraduras, con motivo de los duros.

Y es que aquello de *¡duro y á la cabeza!* está ahora en todo su vigor y continuará estándolo hasta que la cuestión se solucione de un modo definitivo.

Antes, negarle á un amigo un duro que necesitara, era una grosería de marca mayor; pero desde que el ministro de Hacienda ha puesto al duro en peligro de muerte, el amigo que nos pida cinco duros y reciba tres ó cuatro pesetas, quedará agradecidísimo, porque por lo menos sabe que dispone de las tres ó cuatro pesetas y, en cambio, con cinco duros en el bolsillo... se expone á ir á presidio, si los duros resultan sevillanos y es considerado como expendedor ó tenedor de mala fé.

La cosa ha quedado ahora en suspenso hasta que la Casa de Moneda nos diga qué diferencias existen entre los duros del Gobierno y esos otros sevillanos que, aun procediendo de la tierra de la gracia, le hacen tan poca al ministro de Hacienda.

Pero una vez que se determinen esas diferencias y nos diga la Casa de Moneda, por ejemplo, que los duros de Ley tienen en el rabo del león dos pelos más que los otros, cuando tengamos que recibir las primeras cinco pesetas en una pieza, nos va á sorprender el juicio final sin habernos hecho cargo de la moneda.

Yo no soy cajero de ninguna parte, ni tenedor, porque ni pincho ni corto en las cuestiones de dinero, pero reconozco la gravedad del conflicto aun cuando la famosa Real orden de los duros, no ha conseguido más que acentuar en los pobres nuestro profundo amor á la calderilla.

¡Benditos y alabados los perros grandes y chicos que pasan por nuestros bolsillos, libros de todas esas contingencias y sobresaltos!

¡Con ellos si que no podrá meterse mi-

nistro alguno, como no sea para dejarlos reducidos á la categoría de botones de calzoncillos!

PEPE.

## LAS VIDAS HUMILES ZINGAROS

Es alegre la mañana, mañana de primavera; es perfumada y ligera la ventolina serrana.

Canta el agua en los regatos y su canción transparente llena la paz del ambiente de claros rumores gratos.

Sube una fresca humedad de la tierra, estremeada en un espacio de vida, de vida y fecundidad.

Es alegre la mañana, mañana de primavera... Por la estrecha carretera va la rota caravana.

Los canes de la jauría prurietean satisfechos; sobre unos carros maltrechos grita la chiquillería.

Montando recios trotones, marchan los jefes detrás de los carros; los demás caminan en pelotones.

Hembras de mirar ardiente, boca roja y tez morena; hombres de lengua melena y de gentil continente.

La sordidez, la destreza de su alho singular no logran disminuir la belleza de la raza.

Meciendo el tallo flexible, marchan ellas silenciosas; ellos hablan de mil cosas en su jerga incomprensible.

Y al comentar la padrea con que los han despedido, y hasta los han perseguido los pilluelos de la aldea, hay llamadas furiosas en sus ojos bondadosos y apóstrofes rencorosos en sus voces armoniosas.

Mas esto dura un instante; la dulce paz del ambiente cae sobre la pobre gente como un rocío sedante.

Luego, por entre la grana que incendia la verde loma, el buen padre Sol asoma y hace alto la caravana.

Todos, con el alma henchida de un amor hondo y ferviente cantan á la patria ausente y al buen padre de la vida.

Y es la rítmica canción melancólica, armoniosa, como una ofrenda piadosa salida del corazón.

Dicen voces susurrantes la última estrofa del coro... Y envuelve una lluvia de oro á los zingaros errantes.

Juan JOSÉ LORENTE.

## Desde el tren

Maquinista, inunda de fuego el vientre de la caldera. Convierte en ascuas el interior de la máquina. Atiza las llamas, echa más carbón. Que las lenguas rojas busquen el aire fuera de la chimenea. Maquinista, echa más carbón.

Corre, tren, corre. Atraviesa rápido las llanuras castellanas. ¿No ves las lisuras que te invitan á correr? Corre, tren, que no hay árboles que contemplar, ni flores que admirar. En las casas terrosas y reseacas de fúnebre color no encuentran bellezas los ojos míos. No quiero ver mulas cansinas ragando llanuras interminables, ni quiero ver desiertos abrasados por el sol.

Corre, tren, corre, que las ventanas de casas no se abren al pasar tú, tú que eres el único que derrocha vida en las estepas castellanas. No gastes energías en ofrendar filigranas labradas con el humo azul, que no hay árboles cuyas ramas tuchen por retener un trozo de la ofrenda.

Tren, corre, que ni los pajaros revuelan al sentirte ni hay grillos que cesen en sus cantos para verte pasar. Ni hay rinchuelos que intenten seguir el camino que llevas, para enterarse de tus proezas, ni hay en los campos cuerpos encorvados que se alean al oírte trepidar.

Corre tren, corre... No silbes, que nadie ha de oírte, ni tu silbido llevará alegría á los corazones, ni los ecos te han de devolver tu salud. Tren, corre, corre.....

Modera tu paso, tren, que hemos llegado al país donde la vida triunfa. Mira, mira el campo bello ostentando la plenitud de sus galas. Mira como los árboles ofrecen al sol el regalo de las hojas recién nacidas. En las montañas que se abren para dejarte paso, silvestres flores rompen con manchas de tonos alegres el verdor de las pendientes, y los helechos robustos que inundan el bosque se cimbrean inasensibles á un lado y á otro para permitir que las flores jueguen á capricho del aire sin que padecieran sus colores por el roce, ni ahuyentados por los golpes, se desprendan los aromas. Las golon-

drinas tornan á dibujar estelas en los arroyos, al romper la superficie con las alas blancas de sus pechos. Los vencejos chillan de nuevo junto á las viejas torres.

No corras, tren, que las mujeres y los hombres dejan de labrar para extasiarse en tu presencia. No corras, que suspenden los niños sus juegos para verte pasar. Mira como las casas blancas y alegres abren sus ventanas para servir de marco á caras que sonrían y brazos que se agitan alegres por que pasas tú. Silba, silba fuerte, más fuerte, que cien ecos repetirán el silbido para llevar un punto de alegría á los más lejanos pastores. Deja el rígido camino férreo y busca á capricho los más poéticos lugares; por mucho que andes, antes que las bellezas del país nuestro se acobarden, monstruo invencible, tus arrojanzas y energías.

Modera tu paso, tren, que hemos llegado al país donde la vida triunfa.

Gregorio DE MÚGICA.

## El monstruo preso

Para humillar la indómita bravura del espantable mar que ruje fiero, el malecón le tiene prisionero entre los muros de una cárcel dura.

Quiere romper el monstruo la clausura recobran sus leyes y su fuero, é irguiéndose, gallardo y atanero, embiste al malecón desde la altura.

Con formidable estruendo de ciclones, ronco bramido lanzan sus pulmones de roca imensa y de dolor profundo; halla el muro sin brecha ni destrozo, y al ver que no quebranta el calabozo escupe sus espumas iracundo.

Narciso ALONSO CORTES

## Otro maestro que triunfa

Un día es blanco, recibiendo en la Academia el premio conquistado en largas investigaciones de bibliofilia; otro día soana, corriendo por el mundo y trayéndonos lo que por allá encuentro bueno y útil; desde un rincón de Santander, Faro de la Vega ensaya y difunde nuevas enseñanzas que importó de Italia; en Baleares, Banejam continúa su labor fecunda escribiendo siempre y divulgando por las escuelas alientos de regeneración; en Cataluña, Osés Larumbe y Bosch Ousi cultivan la literatura pedagógica, y Dalmau Carles triunfa con sus libros en las exposiciones y en los centros de enseñanza; escriben y enseñan en Andalucía Ballesteros y Julián Cuadra; en Aragón, el veterano Puig; en Salamanca, García Sánchez ortodoxo en creencias y revolucionario en Pedagogía; y Díaz Manoz y el bravo Landrove Mono y los viejos soldados Bartolomé y Mingo, el froebeliano apóstol, y Aguilár y Oramunt.

Ayer vibraron las notas dulcísimas de intensa poesía que lanzara Gabriel y Galán; triunfa Rodao cien veces en lides literarias; Hernández, cultiva con el mismo amor la poesía y la música; Lloromé conquistó un enviable nombre dentro de la literatura; Vieri, es maestro; tiene el título de maestro de primera enseñanza, según cuentan, el gran maestro de la poesía contemporánea, el inimitable, el genio soberano que se llama Salvador Rueda, y el sábado asistimos en Madrid con miedo y júbilo al principio, con júbilo y orgullo al fin, al triunfo de otro compañero de profesión, que se llama Alfonso Benito Alfaro.

El nombre de Alfaro era ya conocido; pero hoy vuelve con acentos nuevos al campo del arte, después de haber conquistado en lides renidísimas una posición dentro de la enseñanza.

Del brazo nada menos que de Bretón, ha ido al escenario del Gran Teatro con una zarzuelita de costumbres aragonesas que se titula «Ya se van los quintos, madre!»

En hermosos versos castellanos que no toleran embuchados ni despiantes y que exigen de parte de los actores reflexión y estudio, escribió Alfaro su obra; ahí dieron sus tropezones, algunos caballeros de la compañía de Soler, que la representó sin poseería hondamente y con agüa miedo, justificado por la falta de ensayo y porque el argumento es fácil, el nudo sencillo y el

desenlace natural y lógico, de efectos algún tanto candorosos y sentimentales, de antigua estructura, que pugna con las perniciosas orientaciones del llamado género chico y con el envilecimiento artístico del otro género que con razón denominan infimo.

A pesar de esto, el buen público siguió con atención y aplaudió muchas veces la traza noble y correcta del libro y la mediana interpretación de la inspirada y hermosa partitura, que tiene una preciosa jota cantada por los quintos, un bonito coro en el cuadro segundo, una plegaria delicadísima y unos couplets muy originales; y cuenta que la orquestita es de lo más malo que hay en los teatros de Madrid y hasta en los más arrinconados de provincias.

Salió Alfaro á escena varias veces á pesar de las ganas con que se quedaron algunos pateadores de oficio y á pesar del desencanto de una parte del público que busca en el teatro la salsa picante de los chistes escabrosos y otros groseros estimulantes de las más bajas pasiones.

Y en la obra de Alfaro sólo hay arte, poesía y dignidad.

¡Bravo, maestro!

M. CHICO.

## Saliendo del taller

¡Qué gozo, al anochecer, me produce siempre ver, alegres y bullagueras, á las chicas costureras cuando salen del taller!

Van, con su porte sencillo, luciendo tiras de talle y vistiendo de trapillo...

¡Son las reinas del ovillo! ¡Son las que alegran la calle!

Yo, que sin ser un abuelo ya perdí las ilusiones, siento inexplicable anhelo al verlas en ocasiones como nos toman el pelo...

Risueñas y alborozadas y riendo á carcajadas, van dejando en derredor muchas almas incendiadas con el fuego del amor.

Ellas se llevan la palma y yo, por mirar su talle, pierdo á menudo la calma porque, al siegrar la calle, también me alegran el alma.

Al contemplar sus primoros no hay quien no les eche flores y, en esa amorosa lucha, detrás de los mostradores de los comercios, se escucha

más de un suspiro lanzado por algún enamorado que las quisiera seguir, y que está allí aprisionado por la vara de medir.

En tan deliciosas horas yo siempre encuentro hechiceras, incitantes y habladoras lo mismo á las chalequeras que á las ribeteadoras.

Por todas siempre he sentido entusiasmos sin igual y en los tiempos que he podido mi afición ha recorrido todo el gremio del dedal.

Ocurrentes y formales, juguetones ó geniales, yo las seguía la pista cuando no estaba en la lista de las personas formales; pero ahora... ¡ya no hay de qué pues si las fireas sé que me expongo á que haya alguna que me diga, inoportuna:—¡Qué guason es don José!

Y... ¡ay!... eso... aunque el corazón ya va perdiendo el compás, es una desilusión...

¡Cuando á uno le dan el don, ya no debe esperar más!

José RODAO.

## Noche agorera

Es la noche del sábado. Tras las cimas lejanas tiende la luna livido fulgor amarillento, y desgarra los aires un estremecimiento de arboledas que crujen y de roncadas campanas.

En un charco fangoso chapotean las ranas; lanza un sapo en el aire su aflautado lamento, y la voz quejumbrosa y agorera del viento dice historias perversas de mujeres livianas.

Pasa un cuervo graznando en pos de una lechuza, que el espacio sombrío del cielo negro cruza, como fantasma mudo que las tinieblas barre;

y, ginetes en sucias escobas retorcidas, con los pechos colgantes y las bocas fruncidas, se congregan las brujas en siniestro aquelarre.

Miguel DE SAN ROMÁN.

## Postres variados

Ha sido asaltada la casa de un marqués británico, de la cual se llevaron los asaltantes un gran número de objetos de arte, todos de valor.

Y á los pocos días ha recibido el marqués todos los objetos robados, que le han sido devueltos incluídos.

Eso es lo que se llama robar honradamente. Pero la cosa se explica.

Los ladrones eran otros aristócratas ingleses, amigos del Marqués, que asaltaron la casa por pura diversión. Realizaron el asalto con nocturnidad, abuso de confianza y todas las agravantes posibles, burlaron la vigilancia del guarda de la finca y, en fin, se condujeron como unos verdaderos ladrones.

¡Y todo por afición! Es el deporte más raro de que se tiene noticia.

Y como los que le han inaugurado brillantes aristócratas han sido, resulta ese deporte relatado un deporte de porte distinguido.

Por lo demás, de este hecho se deduce una nueva prueba de que nadie está contento con su suerte.

Los personajes adinerados quieren ser ladrones. Y los ladrones quieren ser personajes adinerados. Precisamente para eso roban.

A don Alberto Aguilera, que por Madrid paseaba, le derribó un automóvil, destrozándole la cara.

Y es que con ciertos choferes, para escapar de sus garras, no basta ser Aguilera; les necesario ser águila!

Comunican de Roma que las autoridades italianas están preocupadas por el motivo de que del equipaje de Ghilotti ha sido robado un fusil.

¿Por qué visita con fusil el señor Giolitti? Será que piensa internarse en alguna región despoblada, donde tenga que hacerse el la comida, y para eso lleva el fusil.

Para hacer juego. Si no, no lo entiendo. Porque para viajar podrá ser necesario un tiro de caballo; ¡pero mire usted que un tiro de fusil!

Ya tenemos, digo, ya tienen los andaluces otro bandido en el campo. Se llama el Bolero. ¡Claro! Siendo andaluz es natural que sea Bolero.

Este nuevo bandido es licenciado de presidio y tiene 64 años. Buena edad para echarse al campo. Al campo santo.

Se ha inaugurado en Madrid con gran éxito el servicio de perros policia.

Un ratero que fué capturado por un agente dió á este una bofetada y se escapó. Inmediatamente salió tras él uno de los perros policia y le detuvo, sujetándole con los dientes por una pantorrilla hasta que llegaron los guardias y amarraron al fugitivo.

Ha quedado, pues, probada la eficacia del servicio policia de perros. En vista del éxito, debe aumentarse el número de agentes caninos, añadiéndolos en las funciones policia á cuantos perros se pueda.

Y aunque acaso no quiera él aceptar por puro pundonor, se debe á ese servicio dedicar á Perrin el autor.

Dando á sus facultades ese giro, á que llamado está, mataremos dos pájaros de un tiro, porque no escribirá!

AMADIS

## Mil gracias

Nuestro estimado colega local «Alma Castellana», publica en su número de ayer, inaugurando las importantes mejoras que se propone realizar, la caricatura de Pepe Rodao, dibujada por el señor Jerónimo (M.),—quien revela las más felices aptitudes para esa clase de trabajos—y un bien escrito artículo en el que se elogía la labor literaria de nuestro querido compañero, el cual agradece muy de veras á aquella interesante revista—que tan merecido éxito ha alcanzado en Segovia—ese testimonio de afecto y estimación con que le honran los ilustrados compañeros de «Alma Castellana», que con tanta fortuna y entusiasmo rinden culto á las bellas letras.

## Sin franqueo

¡Dipt.—«En este estilo hace frío y eso, lector, no está bien». Tiene usted razón; también es sevillano el estilo.

¡Pero para decir eso no hace falta disparar veintitantas redondillas insípidas. Con decirlo en un par de ellas y sacar el abrigo por las noches... está todo arreglado.

F. A.—«Son muy flojitas esas Postales. ¡O Sé.—Si señor, es un primor y gustaría á cualquiera, pero eso, ¡oh gran escritor! lo publicó Campomator antes de que usted naciera.

Y no es cosa de reproducir con la firma de usted, para poner en ridículo al autor de las Dolores.

L. S.—«¿También modernista usted? ¡Casi prefiero á ¡o Sé!



# SECCION DE ANUNCIOS

## Montes, Fotógrafo. Reoyo, 15

Ver la exposición de retratos en el portal de la casa.

ESTABLECIMIENTO

### Máquinas Singer y Wheeler & Wilson para coser

ESTABLECIMIENTO

EN  
**SEGOVIA**



EN  
**SEGOVIA**

12. Isabel la Católica, 12

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MÁQUINAS PARA COSER  
**Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales.—Pídase el catálogo ilustrado, que se da gratis**

MÁQUINAS PARA TODA INDUSTRIA EN QUE SE EMPLEE LA COSTURA.—Se ruega al público visita nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, reales, maticos, puñal, to vaínos, etc., ejecutados con la máquina DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España

12. Isabel la Católica, 12

## ELECTRO-BIO-VIGOUR-WOOD

DEL DR. M. CALDEIRO



Los dictámenes de eminencias médicas y las múltiples curaciones que con él se han obtenido, demuestran que nuestro aparato es el más perfecto y cómodo de cuantos, por medio de la electricidad, combaten las

Enfermedades nerviosas, debilidad general, ataxia locomotriz, neurastenia, dolor de espalda, padecimiento de los riñones, reumatismo, lumbago, varicocele, fatiga, estreñimiento, etc., etc., porque la electricidad con que vigoriza el organismo da á éste la fortaleza de que carece y le pone en condiciones para combatir la dolencia

Todo el que sufre debe pedir nuestro libro, que enviamos gratis, acompañándole un cuestionario para la consulta.

Escribanos usted y nuestros Doctores le dirán francamente si nuestro método puede ó no curarle.

**TODA CONSULTA ES GRATUITA**

**DR. M. P. CALDEIRO, Puerta del Sol, 9, pral.**

**MADRID**

Para los herniados tenemos un aparato especial **ELECTRO-REDUCTOR DE LA HERNIA**, elastico, sin muelles ni aceros.—Precio: 50 pesetas. **PÍDASE BOLETIN DE MEDIDAS**

## Ventas al contado **MUEBLES** Ventas á plazos

**INMENSO SURTIDO**

en alcobas, comedores, recibimientos, gabinetes y despachos,

**á precios baratísimos.**

Juan Bravo, 36, **Sucesor de Sessé** Juan Bravo, 36

1908 AÑO XXX 1908

## ANUARIO DEL COMERCIO

DE LA INDUSTRIA, DE LA MAGISTRATURA Y DE LA ADMINISTRACION DE ESPAÑA

CUBA, PUERTO RICO, FILIPINAS, ESTADOS HISPANOAMERICANOS Y PORTUGAL

(BAILY-BALLIBER)

CONTIENE

**DATOS:** Estadísticos.—Geográficos.—Históricos.—Descriptivos.—Monumentos.—Vías de comunicaciones, telegráficas, telefónicas, postales.—Producción agrícola, industrial, minera, etc.—Comerciantes.—Industriales.—Principales contribuyentes.—Magistratura.—Administraciones del Estado, provinciales, municipales y policélicas.—Ferias.—Fiestas mayores.—Aranceles, etc., etc.—En fin, cuantos datos pueden ser útiles al comerciante, industrial, obrero del Estado, sociedades de todas clases, á las personas de carrera, civiles, militares, literatos é eclesiásticos.

ESPAÑA

**Parte oficial:** La Familia Real, Ministerio, Consejo diplomático, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Instituciones, etc., etc.

**Directorio de los habitantes de Madrid, Barcelona y Valencia,** por apellidos, profesiones, comercio é industrias y calles.

**España entera** por provincias, partidos judiciales, ayuntamientos, villas, aldeas y lugares, incluyendo en cada uno su descripción geográfica, historia y estadística, con indicación de las carreteras, estaciones de ferrocarriles, telégrafos, teléfonos, ferias, establecimientos de baños, etc., etc. La parte oficial de todos los pueblos.

**Las profesiones, comercio é industrias** de todos los pueblos por pequeños que sean, con los nombres y apellidos de quienes las ejercen. Los Aranceles de Aduanas de la Península, aranceles y colecciones con suma precisión, especialmente para esta publicación.

PORTUGAL

**Directorio detalladísimo** de este Reino y sus Colonias, en igual forma que el anterior.

AMÉRICA

**Cuba:** Información completa de esta República, con sus administraciones, comercio é industrias, escritos en español é inglés.

**Indicador de los habitantes de la Habana** por sus tres órdenes de apellidos, profesiones y calles. Nombres, apellidos y profesiones de los habitantes de todos los pueblos de la Isla.

**Puerto Rico:** Descripción completa de la Isla, en igual forma que la anterior.

**ESTADOS HISPANOAMERICANOS**

1. **América Central:** Costa Rica, Guatemala, Honduras, Nicaragua, El Salvador y República Dominicana.

2. **América del Norte:** México, Chile, Ecuador, Panamá, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Colombia.

De estos países, á más de los nombres, apellidos y direcciones de todas las personas que ejercen una profesión, industria é comercio en cualquier pueblo, por insignificante que sea, se dan sus respectivos datos.

FILIPINAS

**Completísima descripción** de estos Islas, con sus administraciones, comercio é industrias, en español é inglés.

PRECIO 25 PTAS

## Compagnie de Assurances Generales

CONTRA INCENDIOS

Reaseguradora de La Polar

La más antigua y poderosa de las francesas

FUNDADA EN PARIS EL AÑO 1819

Capital y Reserva: 25.500.000

Primas recaudadas en 1905: 12.902.000

Importe de los siniestros pagados en dicho año: 6.977.000 francos

Esta compañía, cuyas acciones de 1.000 francos se cotizan en la Bolsa de París á 27'500, ha repartido en el año último un dividendo de 31.50 francos por acción, que equivale al 135 por 100 de bonificación.

Los Establecimientos públicos y religiosos obtendrán una rebaja en el seguro.

Subdirector en Segovia:

**José Ramón Santiago. Romero, 4, 2.**

## Camisería fina, Mercería, Paquetería y Juguetes

En abanicos, sombrillas, parasoles bastones y paraguas, se rebaja un cincuenta por ciento de sus precios, por ser muy grandes las existencias recibidas.

De los mil artículos más que esta casa tiene, los vende á precios baratísimos.

«El Toledano»

PLAZA MAYOR, NUMEROS 33 Y 34 (Al lado del Café Montañés)

Sombreraría y Zapatería

## CLAUDIO MORENO,

Plaza del Corpus, 10

Grandes surtidos en sombreros y gorras de todas clases y precios EFECTOS PARA MILITARES

Completo surtido en las diferentes clases de calzado, desde lo más superior hasta lo más corriente y económico. **Todo á precios muy convenientes**

## JARABE DE RÁBANO YODADO

de GRIMAULT Y C.

Recetado por los médicos en lugar del jarabe antiescorbútic y del aceite de bacalao, para combatir el Enflaquecimiento, el usagre, las erupciones de la piel en los niños débiles, enclenques y delicados, para resolver las glándulas del cuello y reanimar el apetito.

8, rue Viennese, PARIS, y en todas las Farmacias.

## Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Váridos, omolencia, Lengua Sucia, Aliento Pútrido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Flat del Hígado, Ictericia, y los desórdenes que dimanar de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO. 40 Píldoras en Caja.

## Emplastos Porosos de Alcock

Remedio universal para dolores.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

Depositos en España: V. ULLACH & C. BARCELONA.

NADA TAN EFICAZ CONTRA LAS TOS COMO LAS

Pectorales

G. F. MERINO e HIJO

caja creciente desde 1827 paquete 0'80 cent

## La Unión y El Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

44 años de existencia

Seguros sobre la vida-Seguros contra incendios

Surdirector en Segovia, Don Celestino Pasagali.

Plaza Mayor, número 41 planta baja.

## VINO Y JARABE DE DUSART

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de DUSART es un reparador de los más energéticos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíticos, evita el torcimiento de las piernas, devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de DUSART soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal dado á las nodrizas enriquece su leche, preserva y cura á los niños de la Diarrea verde y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.